

▼ **Politólogo José Carlos Chinchilla:**

“ESTÁ NACIENDO UNA NUEVA FUERZA POLÍTICA, EL PLN SE DEBILITA Y DESAPARECE LA UNIDAD”

BETANIA ARTAVIA

bartavia@diarioextra.com

Fotos: Héctor Rodríguez

El politólogo José Carlos Chinchilla realizó un análisis del significado que tienen en la composición política del país los resultados del referendo del domingo, los cuales vienen a dibujar nuevas preferencias de los ciudadanos, además de dejar claro que la población está polarizada y se requiere el diálogo como herramienta fundamental para reagruparla y ponerla a caminar en la misma dirección.



Considera también que Costa Rica está viviendo un momento histórico en el que se gesta el nacimiento de una nueva fuerza política, que podría ser una alianza de diferentes movimientos, y la desaparición de al menos uno de los partidos tradicionales.

¿Cuál es su lectura de los resultados?

- Habría que hacer varias lecturas, una es que en alguna medida el referendo sedujo a los costarricenses para activarse como actores de la democracia pero no logró involucrar a toda la ciudadanía porque hay un porcentaje muy alto de abstencionismo que corresponde en gran medida a los niveles de pobreza económica, exclusión y desigualdad, y en ese sentido tenemos que replantear qué vamos a hacer en el futuro para



El politólogo José Carlos Chinchilla explicó que la lectura de los resultados del referendo refleja la conformación de una alianza que cobije al “No” como fuerza política, así como la desaparición del

curso y eso juega negativamente en el perfil del líder de oposición. Alguna gente o mucha de la que votó por el “Sí” no está de acuerdo con la clase política tradicional, pero votó así porque sintió amenazado su trabajo, y quien lidere esta nueva fuerza política debe atraer a esa gente. No lo veo como el precandidato de la alianza porque está muy fresco para decir quién va a liderar, más bien lo que sí dejó claro el resultado del domingo fue quiénes van a estar excluidos de un proceso electoral a futuro. En el caso de Eugenio Trejos, sin excluirlo diría que sería parte de la cúpula y si es él o no dependerá de cómo se muevan las fuerzas. En principio pareciera ser uno de los nuevos líderes pero no necesariamente el candidato presidencial.

¿Quiénes quedan excluidos?

- La clase política tradicional. La Unidad queda totalmente excluida de alguna posibilidad política, jugó un papel secundón, muy opaco, no podía ser diferente porque en las elecciones pasadas los electores le cobraron el problema de los ex presidentes y sale más deteriorada en este proceso. Por otra parte, dentro de Liberación está claro que apenas salieron con un nadadito de perro de esta situación y por tanto no serán políticos tradicionales los que vayan a poder sacar adelante una nueva candidatura. Vimos un Liberación más dividido con los ex presidentes apoyando el “No” y hasta los hermanos Araya separados. Creo que en el PLN van a buscar nuevos líderes, tal vez algunos de los

involucrarnos más. Por otro lado, el gane del "Sí" en términos prácticos estuvo impactado por la publicidad de los últimos tres o cuatro días porque no hubo capacidad de contestación de los del "No" y esto deja un sabor ligeramente amargo en



"Flaco favor se le hace al país descalificando el resultado del referendo".



un proceso tan democrático e importante como es el referendo.

La poca diferencia entre el "Sí" y el "No" evidencia un país muy dividido. ¿Cree que se pueda unir?

- Es claro que vivimos en una sociedad muy polarizada y a diferencia del pasado esta polarización no es un asunto cosmético. No es nada más que la gente se pinta de verde y blanco o rojo y azul para las elecciones y al día siguiente solo se limpiaba los coloretos y seguíamos juntos. En esta ocasión las diferencias son más sustanciales y no es solo limpiarnos la cara para caminar juntos, para eso se requiere un nuevo diálogo, un presidente dispuesto a dialogar, diputados que reconozcan que existe un grupo muy grande de costarricenses que no está de acuerdo con cierto tipo de políticas. El TLC va a ir adelante, pero es necesario sentarse a negociar para que efectivamente estas contradicciones -que no son cosméticas- no nos lleven a una confrontación sino que redefinamos cómo podemos aminsonar en algunos casos el impacto de esta polarización.

¿Ve un gobierno capaz de buscar ese diálogo?

- Si la pregunta es si el gobierno puede cambiar diría que sí, pero si la pregunta es si lo va a hacer respondería ojalá lo haga porque de lo contrario lo que va a haber es una gravísima dificultad para gobernar, y a todos nos interesa que el gobierno siga gobernando, pero sobre principios de diálogo y consenso, no con imposición.

¿Podrá salir adelante el gobierno de Arias en este contexto?

- Creo que el presidente Óscar Arias debe

Partido Unidad Social Cristiana y el debilitamiento de Liberación Nacional.

cambiar su actitud de no dialogar con los sectores de oposición. Tiene que reconocer que existen y no están representados por una sola persona sino un frente más amplio con Ottón Solís, organizaciones sindicales y campesinas, y una serie de movimientos como el feminista. Se abre una nueva oportunidad para el gobierno, que la tuvo en mayo cuando asumió y creo que no la tomó, de ahí todas estas contradicciones y ahora existe una nueva oportunidad de hacerlo y el gobierno debería aprovecharla, porque si el país quiere seguir trayendo inversión extranjera, seguir compitiendo a nivel internacional, teniendo turismo, necesitamos tener paz social y no es posible en



"El hecho que se llega a plantear el referendo es el resultado del deterioro de la clase política tradicional".



medio de un diálogo de sordos.

¿Se vislumbra un conflicto más fuerte, pasar de los gritos a los golpes, por ejemplo?

- Hay diferencias reales, pueden tener una manifestación institucional como la tuvo en el referendo, tienen que manifestarse también en la Asamblea Legislativa y en múltiples dimensiones como la opinión pública; pero si se cierran los espacios de opinión, pero si la Asamblea y la Casa Presidencial no están dispuestas a oír y compartir podría ser sumamente peligroso para el país porque las fuerzas necesitan manifestarse, ser oídas. Es una minoría muy grande y es una fuerza política que debe ser considerada o de lo contrario podríamos entrar en un proceso de confrontación abierta en otras dimensiones, no institucionales, que a ningún sector le sirve.

¿Es el ambiente propicio para el nacimiento de nuevos partidos?

- Estamos en un nudo histórico, en este momento se está gestando un nuevo frente que plantea un modelo diferente al actual. Esta propuesta alternativa no necesariamente es absolutamente contraria a algunos elementos como la apertura, la participación del sector privado, sino

más bien es un proyecto que tiende a recuperar lo que considera pilares fundamentales del Estado Social de Derecho y que en alguna medida el modelo neoliberal tiende a deteriorar. Creo que efectivamente se está gestando una nueva organización política que podría culminar en un partido o una alianza de partidos, habrá que esperar. Pero en principio todo indica que estamos precisamente fermentando en el crisol de un nuevo movimiento alternativo.

¿Sería un movimiento más fuerte que los partidos actuales?

- Sería más sólido, sin duda. Veo dos grandes alternativas, una es que sea el PAC el que los aglutine porque el PAC es un partido en formación, eso sí, tendría que transformarse para que sea más compartido, donde no exista la figura única de Ottón Solís sino que incorpore otros líderes que representen a quienes integraron el "No". La otra alternativa sería que los diferentes sectores se unan bajo una sola bandera, una alianza, de la cual el PAC sería una parte muy importante. Otros partidos han nacido de alianzas como fue el caso de la Unidad y antes el Movimiento de Liberación Nacional.



"Lo que ocurrió fue victoria de la democracia porque hubo la oportunidad de que la ciudadanía participara en el proceso electoral en forma directa".



¿Qué papel pasan a jugar figuras como Eugenio Trejos, quien fue el coordinador del Movimiento del No?

- Tiene un perfil importante, tal vez no necesariamente sea el momento inmediato de aparecer liderando un movimiento político de carácter partidario pero sin lugar a dudas debe ser uno de los integrantes, tiene elementos morales y de otra índole que lo favorecen, pero por haber estado liderando el "No" ha sido muy atacado y le han señalado debilidades que tuvo en el dis-

que jugaron un papel importante en el proceso, pero hay una generación que sale de la escena política. El caso de Casas y Sánchez terminó de resquebrajar la esperanza de que en los partidos tradicionales pudieran salir líderes democráticos entre las nuevas generaciones.

¿Cómo ve la figura de Alfredo Volio?

- Él sale fortalecido como una persona con gran capacidad organizativa, pero no apareció ni en la escena política como dirigente con visión estatal, es más bien operativa y no de estadística.

¿Cuáles son las figuras que salen fortalecidas en Liberación?

- Difícil señalar un nombre propio pero habría que pensar en la posibilidad de la vicepresidenta Laura Chinchilla, una persona que al final de la campaña apareció -una vez que Casas fue sacado de la escena- con fortaleza y eso le da un espacio. Habrá otros candidatos que van a tener que ser negociados, pero no se vislumbra claramente un líder. El propio hermano del Presidente creo que tampoco aparece como una persona con posibilidades electorales reales, a pesar de su posición en el proceso. Habrá que esperar qué va a ocurrir en el futuro inmediato.

¿Salen fortalecidos los sindicatos de esta lucha?

- Este proceso fortaleció a muchos grupos que estaban oponiéndose al "No", pero desde el punto de vista de proceso electoral con aspiraciones a gobernar no tendrían ninguna posibilidad si no se alían con los otros sectores sociales. Creo que ha sido un buen aprendizaje para el sector sindical de que hay que negociar con los otros sectores alternos para tener opciones políticas reales. No salen deteriorados, salen fortalecidos en el aprendizaje de esa necesidad de vincularse a otros grupos sociales cuando se cree en objetivos superiores.



"Creo que la democracia será fortalecida siempre y cuando exista el diálogo".

